
30/10/2020



Índice

PAGINAS PORTADAS, SECTOR

Portada
ABC - 30/10/2020

Portada
El Mundo - 30/10/2020

Portada
El País - 30/10/2020

PORTADA
El Periódico de Catalunya - 30/10/2020

Portada
La Razón - 30/10/2020

Portada
La Vanguardia - 30/10/2020

CONFERENCIA DE RECTORES UNIVERSIDADES ESPAÑA CRUE

La ULE participa en la serie ‘Universo Sostenible’
Diario de León - 30/10/2020

Avanza la carrera electoral con 4 candidatos al rectorado
Heraldo de Aragón - 30/10/2020

Eva Ferreira registra su candidatura a rectora de la UPV
Deia - 30/10/2020

UNIVERSIDAD

El Gobierno rechaza la propuesta del PP de crear un plan de refuerzo formativo para universitarios
La Gaceta Regional de Salamanca - 30/10/2020

Comienza el programa ‘Todos somos campus’ para estudiantes con discapacidad intelectual
La Verdad de Murcia - 30/10/2020

Salvoconducto para estudiar
ABC Sevilla - 30/10/2020

Los colegios mayores registran más casos que las universidades
ABC - 30/10/2020

La Universidad renovará su claustro el 3 de diciembre mediante voto telemático
Sur - 30/10/2020

Garzón: del Gobierno a la Universidad
El Economista - 30/10/2020

Los titulados en campus privados salen al mercado con menos paro y más sueldo
Cinco Días - 30/10/2020

El sector educativo pone el acento en los sistemas de becas y ayudas

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

P.2



El Economista Especial - 30/10/2020

POLITICA CIENTIFICA Y TECNOLOGICA

Agencia espacial catalana
Heraldo de Aragón - 30/10/2020

Duque dice que el Oceanográfico está ya a pleno rendimiento y ganará en el CSIC
La Voz de Galicia - 30/10/2020

EDUCACION, SECTOR

La situación del castellano en Cataluña preocupa en Europa
El Mundo - 30/10/2020

La Eurocámara estudia ir a Cataluña a observar si se margina el castellano
ABC Segunda Edición - 30/10/2020

El PE pide aclaraciones sobre la inmersión lingüística
La Vanguardia - 30/10/2020

El abandono escolar cae a la mitad, pero el Gobierno insiste en aprobar una nueva ley
ABC - 30/10/2020

La asignatura de Ética divide a PSOE y Podemos
El Mundo - 30/10/2020

Celaá y los suspensos
La Vanguardia - 30/10/2020

La escuela resiste aunque las aulas confinadas suben un 126% en un mes
El País - 30/10/2020

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

P.3



PAGINAS PORTADAS, SECTOR

P.4



MADRID 11,70 euros I Afio CXVII I Nomero 38.291

Historia de una fotografia

LA PANDILLA DE
SANCHEZ PROGRESA
EN LA
Enchuf6 a su hermano David, ascendi6 a su amigo
Andr6s a presidente de una empresa pfiblica y cre6
un cargo de director general para Ifiaki
[Editorial y pfiginas 16-17]

Seis meses de alarma y un Gobierno ausente
Sfinchez y los ministros dejan solo a Ilia durante la aprobaci6n del decreto en el Congreso

[Enfoque y p~iginas 18-19]
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Macron blinda 
las iglesias en 
Francia tras  
el atentado 
mortal de Niza

El ‘estado 
mayor’ de 
Puigdemont: 
«Con Illa 
accederemos 
al ministerio»

Sánchez da  
un portazo al 
Congreso para 
seis meses  
de pandemia  
Ayuso podrá cerrar la Comunidad de Madrid 
sólo los tres días del puente de Todos los Santos

  La muerte es una vida vivida. La vida es una muerte que viene (Jorge Luis Borges) 

El mundo del 
motor homenajea 
a José Muñoz,  
de Hyundai 

Carmen Calvo y Pedro Sánchez abandonan el Salón de Plenos del Congreso. POOL

POR M. CRUZ, M. HERNÁNDEZ Y M. BELVER / PÁGINAS 4 A 6 / EDITORIAL EN PÁGINA 3

Un yihadista que llegó a Europa 
por Lampedusa acuchilla a  
tres personas en una basílica  

LOS 55 MUERTOS DE 
LA PRIMERA OLA  
QUE NADIE RECLAMÓ
Murieron en el pico de la pandemia, 
nadie solicitó los cadáveres y la 
Comunidad de Madrid les organizó 
un entierro benéfico FOTOS: A. DI LOLLI

POR IÑAKI GIL / PÁGINAS 24 Y 25

POR ANA MARÍA ORTIZ / PÁGS. 14 A 17

G. GONZÁLEZ / V. MONDELO  
F. LÁZARO / PÁGINA 10
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ECONOM|A E1 Estado deber~, pagar 1.350
millones a los bancos por Castor ,,,

CULTURA Zadie Smith: "Es obsceno
comparar el virus y la guerra" ,2,

El Gobierno permite a Madrid
cerrar solo durante el puente
El Consejo Interterritorial Catalufia ordena el Los contagios e ingresos en
estudiar~ la duracidn de las confinamiento municipal hospitales y en UCI, en
limitaciones a la movilidad los fines de semana m~tximos de la segunda ola

E. G. SEVILLAN0 / M. VIE J0, Madrid
La Comunidad de Madrid se
desmarc6 ayer de la mayoria de
autonomlas que hart cerrado su
perimetro para frenar la pande-
mia al anunciar que solo impedi-
r~t las salidas y entradas no justifi-
cadas durante los dos pr6ximos
puentes, el de Todos los Santos y
el de la Almudena del dia 9. De

esta manera, Madrid cerraria cua-
tro dias, abriria tres y volveria a
cerrar otros cuatro, pese a que el
decreto de alarma contempla es-
ta medida p~ra un minimo de sie-
te dias. E1 Ministerio de Sanidad

acept6 finalmente la fdrmula pa-
ra el puente que empieza hoy, y
tetras6 la discusidn a la reunidn
del Consejo Interterritorial del
mi6rcoles. La Comunidad Valen-
ciana se sum6 ayer al cierre, co-

E1 Congreso aprueba extender el estado
de alarma hasta el 9 de mayo ~,o,.,s,, Y,~

mo Catalufia, que tambi6n orde-
n6 un confinamiento municipal
los fines de semana. Solo quedan
abiertas las islas, Extremadura y
Galicia. Los casos registrados de
covid subieron ayer a 23.580, r~-
cord en un dia, y tambi~n los in-
gresos en hospitales yen UCI mar-
caron los m~iximos de la segunda
ola de la pandemia. PAGINAS 22 " 25

Un grupo de policias vigilaba ayer las inmediaciones de la basilica de Notre-Dame de Niza, donde se produjo el ataque. / tR,C GAILLARD (EFE)

Francia activa la alerta
terrorista m Lxima tras
el brutal ataque en Niza
"El pals estfi siendo atacado", dice Macron
despuds de un atentado con tres muertos

MARC BASSETS / SILVIA AYUSO
Niza / Paris

Francia activ6 ayer el estado de
mfixima alerta terrorista tras el
brutal asesinato de tres personas
en una iglesia en Niza, en un ata-
que con cuchillo reivindicado pot
su autor, que lo asumi6 como un

acto islamista cuando rue deteni-
do. "Es Francia la que est~ siendo
atacada’, dijo Emmanuel Ma-
cron. Niza ha sido antes objetivo
terrorista. "6Por qud siempre eli-
gen Niza?", se lamentaba una mu-
jer frente al templo. PAGINA$ 2 Y 3

Tu cas 

Marlaska
acelera el
acercamiento
de presos de
ETA a Euskadi
Solo una quincena de
los 197 reclusos apoya
at~n el terrorismo

L. R. AIZPEOLEA, San Sebastian
E1 Gobierno acelera los traslados
de presos etarras a prisiones
pr6ximas a su lugar de origen. Ya
son 84 los reclusos acercados des-
de la llegada de Fernando Grande-
Marlaska al Ministerio del Inte-
rior en 2018. Esos movimientos
han venido facilitados pot el he-
cho de que solo una quincena en-
tre los 197 presos etarras sigue
apoyando el terrorismo, segfln
Instituciones Penitenciarias. Un
75% de ellos ha asumido la legali-
dad, y un 20% estfi a la expectati-
va, segfm Sate, un grupo de apoyo

Martinez
declara al juez
que Fern~ndez
Diaz conocia la
trama Kitchen
J. J. GALVEZ / O. L.-FONSECA, Madrid
Francisco Martinez, exsecretario
de Estado de Seguridad, declard
ayer al juez que conoci6 la llama-
da Operacidn Kitchen para espiar
a Luis Bfircenas cuando el enton-
ces ministru, Jorge Fernfindez
Diaz, le cont6 la captacidn como
confidente del chdfer del extesore-
ro del PE Fern~indez Diaz, que
siempre neg6 tenet conocimiento
de la trama, comparece boy, cita-
do como imputado. PAGINA 16

HOESUNG LEE
Presidente del IPCC

"Se ha demostrado
que los Gobiernos
pueden tomar
medidas radicales"

MANUEL PLANELLES, Madrid
E1 surcoreano Hoesung Lee, pre-
sidente del IPCC, el grupo de ex-
pertos en cambio climfitico que
asesora a la ONU, afirma en una
entrevista que la pandemia ha de-
mostrado que los Gobiernos son
capaces de tomar "medidas radi-
cales y profundas’. La crisis cli-
m~ttica, afirma, tambi6n requiere
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Alerta en la UE: «España está 
sumida en el caos político»

POOL

PRESIDENTE A LA FUGA: Sánchez abandonó ayer el Congreso sin defender el estado de alarma y cuando Casado tomaba la palabra

Ocho de cada diez españoles estarán confi nados este puente

Más comunidades se sumaron 

ayer al confinamiento para los 

próximo días. De las 46,9 millones 

de personas que viven en España, 

37 millones sufrirán el cierre pe-

Mientras, los expertos consideran 

que cerrar autonomías resulta 

inútil y costoso y solo sirve para 

proteger a territorios vecinos con 

menos incidencia. SOCIEDAD 30

las excepciones que ya rigen en 

otros territorios como la de ir y 

volver del trabajo, por motivos de 

estudio, sanitarios o para el cuida-

do de las personas dependientes. 

El ex «dos» 
de Interior 
dice que 
se espió 
a Bárcenas 
por 
blanqueo
Declara al juez de la 
«Kitchen» que la 
operación fue legal

El ex secretario de Estado de 

Seguridad Francisco Martí-

nez aseguró ayer que la «ope-

ración Kitchen» no existió 

como tal, sino que se trató de 

una actuación policial que él 

consideraba legal para locali-

zar las cuentas ocultas de Luis 

Bárcenas en el extranjero, de 

la que estaba al tanto el minis-

tro Fernández Díaz. ESPAÑA 10

El «estado mayor» 
de Puigdemont 
quiso hacer 
negocio con 
el coronavirus 
ESPAÑA 12

Los ingresos 
de Telefónica 
crecen 
10.461 
millones
ECONOMÍA 26

Halloween: 
vuelve al cine el 
terror de los 90 Finde 44

En Bruselas observan con 

preocupación la gestión de 

Sánchez de la pandemia

En seis meses de estado de 

alarma solo dará tres 

días explicaciones  ESPAÑA 6

Moncloa se expone a otro 

toque de atención por burlar 

el control del Congreso

Imagen del «remake» 
de «Las brujas»

rimetral. A última hora de ayer lo 

hacía la Comunidad Valenciana. 

Se permitirá el desplazamiento 

entre municipios dentro de la re-

gión y, a nivel general, se aplicarán 
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La ULE participa 
en la serie 
‘Universo 
Sostenible’

DL | LEÓN
■ Hasta 29 universidades, 
entre las que figura la ULE, 
coordinadas por el grupo de 
trabajo en Contenidos Au-
diovisuales y Multimedia de 
Crue Comunicación de las 
Universidades Españolas, es-
tán coproduciendo la tercera 
temporada de la serie audio-
visual ‘Universo Sostenible’, 
según ha informado este jue-
ves la institución académica 
en nota de prensa.

«Es un proyecto donde in-
vestigadores de la comuni-
dad científica universitaria 
responden sobre algunos de 
los grandes temas de interés 
social», según ha precisado. 
TVE comenzará a emitir de 
manera semanal a partir del 
miércoles 4 de noviembre los 
capítulos de la tercera tempo-
rada de la serie ‘Universo Sos-
tenible’ a través del programa 
‘La aventura del saber’ de La 
2 a las 10.50 horas.

‘Universo sostenible’ es una 
iniciativa surgida a partir de 
un requerimiento de CRUE 
Universidades españolas, en 
una petición conjunta de los 
grupos de trabajo de Audio-
visuales y Multimedia y de 
Divulgación y Cultura Cien-
tífica.
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Eva Ferreira 
registra su 

candidatura a 
rectora de la UPV

BILBAO – Con la mirada puesta en los 
grandes retos que, en los próximos 
tiempos deberá afrontar la universi-
dad pública vasca y con el propósito 
de mantener la línea de trabajo abier-
ta por sus predecesores en el cargo, 
Eva Ferreira registraba ayer de mane-
ra oficial su candidatura a rectora. 
La catedrática de Economía Aplica-
da, con experiencia en la gestión, ya 
que estuvo integrada en los últimos 
dos equipos rectorales de la institu-
ción académica, es hasta la fecha la 
única aspirante. Y los plazos para las 
elecciones del 26 de noviembre 
siguen avanzando. Está previsto que 
la campaña arranque este próximo 
día 9 y será a partir de ese momento 
cuando Ferreira –también ha sido 
directora de la Agencia de Calidad 
del Sistema Universitario Vasco (Uni-
basq)–, pueda desgranar a la comu-
nidad universitaria las propuestas y 
objetivos de su programa, aunque a 
comienzos de este mes –cuando 
anunció públicamente su candida-
tura–, ya dijo que, en su caso, de ser 
elegida rectora “es que lo que funcio-
na bien lo siga haciendo”. – DEIA El registro oficial de la candidatura se formalizó en Sarriko. Foto: DEIA
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R.D.L. | SALAMANCA 
La portavoz de Universidades del 
Grupo Parlamentario Popular, 
María Jesús Moro, ha defendido 
una proposición no de ley para 
instar al Gobierno de Pedro Sán-
chez a diseñar un plan de refuer-
zo de la formación continua y ex-
traordinaria dirigido a los estu-
diantes universitarios de los cur-
sos 2019-20 y 2020-21 con el fin de 
que mejoren su inserción laboral. 
La propuesta, en la que se plan-
teaba la colaboración de la Confe-
rencia de Rectores de las Univer-
sidades Españolas, los Consejos 

Sociales, las Comunidades Autó-
nomas y el Consejo de Estudian-
tes Universitarios del Estado, ha 
sido rechazada por el Gobierno 
en la Comisión de Ciencia, Inno-
vación y Universidades. 

Mª Jesús Moro ha lamentado 
la actitud del Gobierno ya que en 
dicha iniciativa pide también 
que el Ejecutivo realice un estu-
dio sobre las consecuencias de 
las medidas adoptadas a nivel 
formativo, social y económico de 
la pandemia de COVID-19, así co-
mo las consecuencias futuras so-
bre las promociones de estudian-

tes universitarios afectados por 
los cursos “anómalos”, según sus 
palabras. En este sentido, la di-
putada por Salamanca advierte 
de que “los estudios que se han 
comenzado a desarrollar en todo 
el mundo respecto a las conse-
cuencias negativas para quienes 
están viviendo su formación uni-
versitaria en estos momentos”. 
Moro denuncia que “hasta el mo-
mento, sólo se han realizado re-
comendaciones tardías de in-
completos protocolos sanita-
rios”, por lo que insiste: “Las au-
toridades universitarias no pue-

den seguir improvisando y el Go-
bierno no puede ser un mero es-
pectador pasivo” y señala que la 
obligación del Ejecutivo debe ir 
más allá. “La situación que vive 
la universidad española no pue-
de dejarse al azar, y que cada uno 
se busque la vida o lo supere co-
mo pueda”, afirma la portavoz 
popular, quien añade que “no se 
puede olvidar y ponerse a traba-
jar en otras tareas y esperar a 
que la pesadilla concluya, como 
viene haciendo el ministro de 
Universidades, Manuel Cas-
tells”. 

El Gobierno rechaza la propuesta del PP de crear 
un plan de refuerzo formativo para universitarios

Mª Jesús Moro. | ALMEIDA
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UMU
 

MURCIA. Un total de dieciocho 
jóvenes con discapacidad in-
telectual han comenzado a es-
tudiar en la Universidad de 
Murcia como parte del progra-
ma ‘Todos somos campus’, que 
durante los próximos meses 
les ofrecerá la formación para 
que tengan las competencias 
necesarias para incorporarse al 
mercado laboral.  

Precisamente el pasado vier-
nes, 23 de octubre, tuvo lugar 
la inauguración virtual de un 
programa con el que se daba 
por iniciado su cuarto curso 
académico como parte de la 
oferta formativa de la Univer-
sidad de Murcia. ‘Todos somos 
campus’ es un programa de la 
Fundación Once financiado 
con el Fondo Social Europeo.  

El alumnado de este curso 
recibirá clases semipresen-

ciales en la Facultad de Edu-
cación de la Universidad de 
Murcia en torno a dos bloques 
temáticos: capacitación per-
sonal y competencia para el 
empleo. Hasta final de curso 
aprenderán informática, cál-
culo rápido, inglés, habilida-
des de comunicación verbal, 
autoestima y otras habilida-
des sociales. Además, también 
recibirán lecciones sobre 
cómo redactar su currículum, 
cómo se hace una entrevista 
de trabajo y, en general, cómo 
desenvolverse en un empleo. 
Su formación se completará 
con prácticas en empresas y 
con visitas a instituciones y 
empresas.  

Quienes acceden a este cur-
so se integran en la vida de la 
Facultad de Educación y par-
ticipan en actividades y talle-
res con estudiantes de los gra-
dos del centro. 

Comienza el programa ‘Todos 
somos campus’ para estudiantes 
con discapacidad intelectual
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ROCÍO RUZ 
Estudiantes en las puertas de la facultad de Derecho de Sevilla

MERCEDES BENÍTEZ SEVILLA 
 

E
l cierre perimetral  supone que 

no se puede salir de la capital 

hispalense ni de sus munici-

pios. Y eso significa que mu-

chos estudiantes que residen fuera de 

Sevilla necesitarán acreditar que es-

tán estudiando para acudir a la Uni-

versidad de Sevilla y también puede 

ocurrir el proceso inverso los que vi-

ven en Sevilla capital y tengan que acu-

dir a la Loyola o a la UPO. 

En estos casos suele ser suficiente 

con un documento que acredite que 

se está matriculado. En la Universi-

dad de Sevilla hace falta el resguardo 

de la matrícula. Es un documento, la 

carta de pago que pueden descargar-

se en la web. 

En cuanto a la Pablo de Olavide, cu-

yas instalaciones están repartidas por 

los términos de Dos Hermanas, Alca-

lá de Guadaíra y algunos en Sevilla ca-

pital, los estudiantes pueden descar-

garse el certificado en la web de la UPO 

donde en la pestaña denominada Co-

vid-19 pueden acceder al certificado 

para los desplazamientos. 

En la Universidad Loyola, en el tér-

mino de Dos Hermanas,  pueden pe-

dir a la secretaría general un salvocon-

ducto para justificar el desplazamien-

to. Se les hace sobre la marcha, según 

fuentes de la Loyola. 

En parecida situación se pueden en-

contrar cientos de niños matriculados 

en centros escolares. Hay muchos de 

Sevilla capital que acuden a centros 

del Aljarafe y también ocurre lo con-

trario: que viven fuera y acuden a la 

capital hispalense. En estos supues-

tos, que afectan más a concertados y 

privados, deben pedir el certificado al 

colegio. Según Educación, tienen que 

llevar  un certificado del colegio, don-

de exprese que está escolarizado allí. 

Un papel que hace la secretaría y  fir-

ma la dirección. En estos casos el co-

legio tendrá que hacer un modelo re-

llenable con los datos del alumno. Tam-

bién, como habrá controles policiales 

al entrar y salir de Sevilla, tendrán que 

enfrentarse a ellas muchos abuelos 

que llevan a sus nietos al colegio. Para 

esos casos, los tutores legales deben 

hacer una declaración jurada donde 

exprese que recogerán a sus nietos en 

tal colegio, según confirma Educación. 

No hay modelo standard.

Los universitarios que estudian fuera de su municipio deben 
llevar la matrícula o un certificado, igual que los escolares

Salvoconducto para estudiar

en espacios comunes, pasillos, es-

caleras o aseos así como en otras 

salas deportivas sin zonas reserva-

das. Esta mascarilla resulta obliga-

toria para particulares y aficiona-

dos en la reservas de pistas y cam-

pos en instalaciones municipales 

para deportes de equipo en los que 

no se pueda mantener la distancia 

social por definición, independien-

temente del número de integran-

tes, incluyendo el tenis o el pádel. 

Con todo, en lo que se refiere a 

instalaciones deportivas y los par-

ques, el Ayuntamiento espera más 

detalles y concreción por parte de 

la Junta de Andalucía para definir 

la utilización de estos espacios. En 

lo que a los parques se refiere, la si-

tuación es la misma que a comien-

zos de semana y se mantienen abier-

tos hasta las 21 horas, quedando 

prohibida en los mismos la organi-

zación de actividades de cualquier 

naturaleza. Además, como ya pasó 

en el estado de alarma de primave-

ra, permanecerán cerradas las zo-

nas de juegos infantiles que se en-

cuentren en un recinto que pueda 

cerrarse. No pueden celebrarse cum-

pleaños, talleres, conciertos ni ca-

rreras populares, y tampoco pue-

den concentrarse grupos superio-

res a seis personas. 

Más baldeos y desinfección 
La empresa de limpieza, Lipasam, 

mantiene además el dispositivo de 

desinfección de plazas y espacios 

públicos, habiéndose reforzado el 

sistema de baldeo, según se apun-

ta, hasta llegar a los 232.500 litros 

diarios. Desde la entrada en vigor 

del estado de alarma, por su parte, 

han quedado totalmente suspendi-

dos todos los mercadillos y la ven-

ta ambulante en las calles de Sevi-

lla, un aspecto que se va a vigilar de 

manera especial en algunas zonas 

con especial incidencia de la venta 

ambulante ilegal. 

La agenda cultural, a su vez, tam-

bién se mantiene adaptada a los 

nuevos horarios y limitaciones de 

aforo y medidas de distanciamien-

to marcadas por las autoridades sa-

nitarias. De momento, se intenta 

mantener al máximo posible.

Dehesa
La Adelfa
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ÁLVARO G. COLMENERO MADRID 

El rastreo de la segunda ola del co-

ronavirus en nuestro país deja un re-

sultado preocupante: los jóvenes acu-

mulan un porcentaje de contagio muy 

superior al resto de segmentos po-

blacionales. Cuando Salud Pública 

aplicó el «zoom» en las cifras abs-

tractas ha destapado un problema: 

los casos de Covid-19 se han dispara-

do en el ámbito universitario, con el 

escollo añadido de que numerosos 

estudiantes son asintomáticos, difi-

cultando así su aislamiento.  

Sin ir más lejos, en las últimas dos 

semanas, la mayor tasa acumulada 

de la Comunidad de Madrid se con-

centra entre los 15 y los 24 años, con 

567 casos por cada 100.000 habitan-

tes. Además, según datos de la Con-

sejería de Sanidad, se han produci-

do 27 brotes en colegios mayores, con 

686 casos, de los cuales 16 están ac-

tivos en estos momentos. 

Esta cifra es superior a la 

aportada por el vicepre-

sidente regional, Ignacio 

Aguado,  que informó de 

que se han registrado un 

total de 570 positivos en 

las universidades madri-

leñas; 440 en las públicas 

y 130 en las privadas. Este 

tema preocupa al conse-

jero de Ciencia y Universidades, 

Eduardo Sicilia, que ayer pidió a los 

universitarios «no bajar la guardia» 

fuera de los espacios educativos, don-

de apuntó que existe más riesgo. Los 

botellones y las fiestas 

privadas han sido se-

ñalados como los cau-

santes de que se dis-

paren los contagios. 

Por ello, la presidenta,  

Isabel Díaz Ayuso,  

anunció ayer un plan 

para hacer a la evolu-

ción epidemiológica al 

virus en este colectivo. 

Los colegios mayores registran 

más casos que las universidades

Expansión del coronavirus fuera de las aulas

Frenar el virus 
Madrid ha 

anunciado un 
plan para detener 
la expansión del 

Covid-19 entre los 
universitarios

ABC 
Un alumno, con el abrigo puesto en plena clase, ayer en un colegio madrileño

SARA MEDIALDEA 

MADRID 

Apenas ha llegado noviembre, pero co-

mienzan a notarse los rigores del in-

vierno en Madrid. Especialmente en 

las aulas, con las ventanas abiertas de 

par en par para seguir las indicacio-

nes de Sanidad sobre la necesaria ven-

tilación para evitar contagios por Co-

vid-19. En septiembre, con la tibieza 

del final del estío y en el templado oto-

ño madrileño, todo iba bien. Pero con 

la bajada de temperaturas de la últi-

ma semana, la situación se complica. 

Enfriamientos 
«Los profesores están recomendando 

a los niños que vayan a clase con ropa 

térmica e incluso con mantitas», ex-

plica Isabel Galvín, portavoz de Ense-

ñanza de CC.OO. en Madrid. Aún así, 

la incomodidad de dar una clase en es-

tas condiciones es manifiesta y las con-

secuencias de las «corrientes» ya se 

están dejando notar en los numerosos 

enfriamientos que sufren profesores 

y alumnos. 

Esto se une al retraso en las vacu-

naciones de la gripe a los docentes. Se-

gún denuncia Galvín, «para los profe-

sores públicos solo hay tres sedes para 

ello y están colapsadas». El resto de 

docentes deben hacerlo por la vía de 

Atención Primaria «y están en el co-

lapso general». Por eso, propone a Edu-

cación «que ponga unidades móviles 

que vacunen rápido a los profesores» 

porque «ya empieza a haber proble-

mas de bajas».  

Las recomendaciones de los minis-

terios de Educación y de Universida-

des son la ventilación «frecuente» de 

las instalaciones, así como mantener 

las ventanas abiertas «el mayor tiem-

po posible» cuando «las condiciones 

meteorológicas lo permitan». Los es-

tudios científicos aseguran que los 

contagios son mucho más probables 

en una habitación cerrada cuantas 

A clase con ropa térmica y manta 

por la ventilación de las aulas 

 Los sindicatos piden 

que se dote a los centros  

de filtros HEPA antes de 

que llegue el invierno 

más personas haya en su interior y me-

nos se ventile. 

Los sindicatos de enseñanza ma-

drileños, antes de que el frío se agudi-

ce, piden un plan a la Administración 

y «que lo financie», al igual que se hace 

con los mascarillas o los hidrogeles, 

recuerda Galvín (CC.OO.). 

Desde UGT, su portavoz en temas 

de Enseñanza, Teresa Jusdado, recuer-

da que llevan tiempo solicitando a Edu-

cación –mediante cartas a las direc-

ciones de área territoriales– que com-

pren y distribuyan en todo los colegios 

purificadores de aire con filtros HEPA, 

que eliminan más del 99,9 por ciento 

de los aerosoles de la corriente de aire 

que los atraviesa y se utilizan ya en 

aviones u hospitales. 

Para evitar que, con la llegada de 

los días más duros, los alumnos se pa-

sen la clase tiritando, la opción de los 

equipos de filtrado podría ser la solu-

ción que preserve a los escolares del 

peligro de contagio. 

«Ni para tizas» 
Pide, además, que estos sean adquiri-

dos por la Consejería de Educación con 

base a los fondos que les ha hecho lle-

gar el Gobierno de España. En el de-

partamento, que dirige Enrique Osso-

rio, recuerdan que los centros  no ne-

cesitan autorización para comprar lo 

que consideren y para ello cuentan con 

los fondos que el Ejecutivo regional les 

transfiere «para sufragar los gastos de 

funcionamiento que no son corrien-

tes». Una partida que, critica Jusdado, 

«no llega ni para tizas». 

En todo caso, la consejería se compro-

mete a incorporar esos equipos de filtra-

do a los colegios «en el momento en que 

el Ministerio de Sanidad lo prescriba».  

La presidenta madrileña, Isabel Díaz 

Ayuso, celebró ayer un acto en home-

naje a los docentes donde se compro-

metió a continuar bajando «progresi-

vamente» el número de alumnos por 

clase en los próximos cursos.

Burocracia 
Educación se compromete a 
instalar equipos de filtrado 
cuando «el Ministerio de 
Sanidad lo prescriba»

abc.es/espana/madrid
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El consejo de gobierno 
aprueba la implantación 
del nuevo grado en 
Ciencias de la Actividad 
Física y del Deporte  
y de tres másteres 
FRANCISCO GUTIÉRREZ

 
MÁLAGA. La Universidad de Má-
laga celebrará elecciones para la 
renovación de su claustro el pró-
ximo 3 de diciembre, mediante 
voto telemático. Es la misma fe-
cha y procedimiento que se se-
guirá para la renovación de las 
juntas de centro, decanatos y di-
recciones de las facultades de Es-
tudios Sociales y del Trabajo, Psi-
cología y Logopedia, Derecho, Me-
dicina y Ciencias y de las escue-
las técnicas superiores de Inge-
nieros de Telecomunicación e In-
genieros Industriales, donde 
estaba pendiente la renovación 
de sus cargos directivos. 

El claustro universitario es el 
máximo órgano de representa-
ción de la comunidad universi-
taria, al que corresponde super-
visar la gestión de la Universidad 
y definir las líneas generales de 
actuación en los distintos ámbi-
tos de la vida universitaria. Re-
cientemente, se aprobó la refor-
ma de sus estatutos, que ha per-
mitido el voto telemático que se 
va a emplear en las próximas con-
vocatorias electorales. 

Las anteriores elecciones a 
claustro tuvieron lugar en abril de 
2016. En el sector de personal de 
administración y servicios (30 
claustrales), las elecciones las ganó 
Comisiones Obreras, con 12 claus-
trales, aunque perdió dos respec-
to a las anteriores. Duplicó su re-
presentación SITUMA, que pasó 
de 4 a 8. UGT perdió casi la mitad 

de su representación, al pasar de 
7 a 4 y CGT retrocedió en 2 claus-
trales. CSIF, que se presentaba por 
primera vez, consiguió 3 puestos. 
Los estudiantes, que eligen a sus 
representantes en claustro cada 
dos años, cuentan con 75 claus-
trales, y se decantaron por la red 
de asociaciones Eureka. 

Por otra parte, el consejo de go-
bierno de la UMA dio luz verde a 
la implantación de nuevos títu-
los, en concreto el grado en Cien-
cias de la Actividad Física y del 
Deporte y de tres másteres: Mun-
do Ibérico Medieval: Hispania, al-
Andalus, Sefarad; el máster en 

Estudios Europeos y Globales y 
otro en Transformación Digital 
en Empresas y Procesos Indus-
triales. También habrá un nuevo 
máster propio de la UMA, en este 
caso de Estudios Estratégicos so-
bre la Hispanosfera. 

Mención europea 
El nuevo grado en Ciencias de la 
Actividad Física y del Deporte 
cuenta con 240 créditos necesa-
rios para alcanzar la titulación y 
una oferta de plazas prevista de 
60 por curso. El 70% de los cré-
ditos se impartirán en ingles, por 
lo que los graduados consegui-
rán una mención europea, Eu-
ropean Bachelor on Physical Ac-
tivity and LifeStyle. El plan de es-
tudios tiene un diseño ‘modular’, 
de manera que se facilite el in-
tercambio de estudiantes y pro-
fesores con universidades de 
otros países. Gracias a su incor-

poración a la Red Europea de Ac-
tividad Física y Estilos de Vida 
promoverá la convergencia de lí-
neas de trabajo e investigación 
comunes que facilitará la forma-
ción de equipos docentes e in-
vestigadores que se traduzca, en 
último término, en una mejora 
de la calidad de vida de los ciu-
dadanos. 

Por lo que se refiere al capítu-
lo de personal, en la reunión de 
ayer se acordó aprobar tres plazas 
de catedrático, seis de profeso-
res titulares y dos de profesores 
visitantes. 

En su informe, el rector abor-
dó la incidencia de la pandemia 
en la comunidad universitaria y 
los resultados de la docencia bi-
modal. También anunció que se 
van a poner en marcha salvocon-
ductos para poder desplazarse 
durante los nueve días que dura 
el confinamiento perimetral.

La Universidad renovará su claustro el  
3 de diciembre mediante voto telemático

Imagen de archivo de una sesión del claustro universitario.  SUR

Siete escuelas y 
facultades, además de las 
juntas de centro, también 
celebrarán elecciones 
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Garzón: ¿del Gobierno  
a la Universidad?  
Desde hace tiempo se viene ha-
blando de la absorción de IU por 
Podemos. Cuentan que Alberto 
Garzón ha luchado por evitarlo, 
pero que al final se ha visto solo y 
ha dado su brazo a torcer ante la 
insistencia de otros dirigentes de 
la formación, como Enrique San-
tiago y Amanda Meyer, de unir-
se a los de Pablo Iglesias. Pues 
bien, se comenta que esa disolu-
ción podría llegar en el próximo 
Congreso de IU que se celebrará 
en enero. Por lo visto, allí el tam-
bién ministro de Consumo se 
echará a un lado y cederá el testi-
go de la formación a alguno de los 
partidarios de la fusión. Pero, di-
cen, que dicho apartamiento de 
Garzón no se limitará solo a IU. 
De hecho, desde su entorno se 
desvela que Garzón también po-
dría abandonar el Ministerio de 
Consumo. Dicen que “no aguanta 
más el ninguneo que recibe por 
parte del vicepresidente segundo 
y el aislamiento al que está some-
tido en el Ejecutivo”. De ahí que 
se esté planteando seriamente  
encontrar una salida profesional 
más allá de la política. Las mismas 
fuentes añaden que la universi-
dad podría ser el destino final en 
el que Garzón recalaría. Por lo 
visto, ha sido el propio ministro 
de Consumo el que ha pedido 
cambiar el Gobierno por la ense-
ñanza superior. De hecho, cuen-
tan que el pacto con Iglesias para 
su salida del Ejecutivo ya está he-
cho en sus líneas principales.      

El Tsunami

� ��� �� ��� �

Alberto Garzón, ministro de Consumo. EFE
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P. S E M P E R E
M A D R I D

Al terminar sus estudios, los 
graduados en una universi-
dad privada salen al mer-
cado laboral con mejores 
oportunidades que aquellos 
que se han titulado en una 
pública. Así, la tasa de em-
pleo durante el año 2019 de 
los egresados de centros pri-
vados en el curso 2013-2014 
fue del 90,6%, por encima 
del 85,2% de los de la estatal. 
Por su parte, la tasa de paro 
de los primeros no llegó al 

5%, mientras que la de los 
segundos ascendió a casi 
el 9%. Todo esto, además, 
teniendo en cuenta que los 
que se titularon en un cam-
pus privado fueron un total 
de 37.644 personas, muy por 
debajo de los 195.982 de la 
enseñanza pública.

Los datos se desprenden 
de la encuesta de inserción 
laboral de titulados univer-
sitarios publicada ayer por 
el Instituto Nacional de Es-
tadística (INE). En ella, tam-
bién se profundiza en otras 
diferencias importantes en-

tre los egresados de unos y 
otros campus, atendiendo al 
régimen de propiedad. Los 
de la privada, por ejemplo, 
también ganan a los de la 
pública en lo que atañe a la 
remuneración.

En la franja salarial que 
no llega a los 1.000 euros 
mensuales, los egresados de 
un centro privado suponen 
el 10,2%, mientras que los de 
la enseñanza estatal ascien-
den al 16,6%. Al otro lado, en 
los niveles superiores, por 
encima de los 2.500 euros, 
los primeros son el 12,7%, 

Los titulados en campus privados salen  
al mercado con menos paro y más sueldo

mientras que los segundos 
se sitúan en el 9,3%.

Las mayores brechas se 
encuentran en las franjas re-
tributivas intermedias. Entre 
los 1.500 y los 1.999 euros, los 
de la privada son el 38,2%, 
y los de la pública, el 29,6%. 
Entre los 2.000 y los 2.499 
euros, unos son el 16,3% y 
otros, el 12,8%. La pública 
solo está por encima entre 
los 1.000 y los 1.499 euros: 
son un 31,6% frente al 22,6%.

Más allá de la universi-
dad en la que se ha estudia-
do, el INE también muestra 

importantes diferencias 
entre los hombres y las 
mujeres. Los graduados del 
curso 2013-2014 presentaban 
a finales del año 2019 una 
tasa de actividad genérica 
del 93,6%, pero mientras que 
la de ellos ascendía al 94,4%, 
la de ellas bajaba al 93%.

La tasa de empleo, por 
su parte, era del 86,1% (en 
hombres del 87,8% y en mu-
jeres del 84,9%), y la tasa de 
paro, del 8%. Aquí también, 
el desempleo afectaba más 
a las mujeres (8,8%, que a los 
varones(7%). 

Superan en  
cinco puntos 
porcentuales la 
tasa de empleo  
de los estudiantes 
de la pública
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El sector educativo pone  
el acento en los sistemas  
de becas y ayudas
Universidades y escuelas de negocio ofrecen a los estudiantes diferentes opciones  
para que nadie se quede atrás en los estudios por problemas económicos. C. G.

N
i la situación econó-
mica ni la realidad 
educativa son las que 
las instituciones de 
educación superior 
quisieran tener con el 
curso ya iniciado y una 
segunda ola en pleno 

apogeo. La pandemia Covid-19 ha llegado 
para revolucionar y restablecer todos los sec-
tores de la sociedad, dejando tras de sí una 
incertidumbre a la que muy poca gente es 
capaz de ponerle nombre. Por los sistemas 
educativos tampoco ha pasado desapercibi-
do el virus. El mes de marzo obligó a cole-
gios, universidades y centros formativos echar 
el cierre y pasar en menos de tres días todo 
el proceso educativo presencial a las plata-
formas online. A pesar de todo, la comunidad 
educativa al completo se comprometió con 
intentar mantener el nivel educativo de los 
jóvenes y pudo conseguirlo en unas circuns-
tancias muy complicadas.  

Hoy en día, con el curso ya iniciado, los pro-
tocolos se multiplican en cada institución de 
educación tratando de salvar, no solo la for-
mación, sino también la economía. Son múl-
tiples los planes que desde universidades y 
escuelas de negocio están desarrollando con 
el objetivo de recuperar la estabilidad que 
tenían a comienzos del mes de marzo, que 
les ayude a continuar no solo a ellos, sino tam-
bién a todos los jóvenes que se están forman-
do en sus instalaciones. 

Impulso económico de la región 
Las becas y ayudas económicas se han con-
vertido en el bien más preciado para aque-
llos estudiantes que no saben si van a poder 
continuar con sus estudios este año por el 
esfuerzo que supone para ellos y sus familias. 
Con el fin de solucionar esta situación, el pasa-
do mes de mayo la Comunidad de Madrid 
informó del lanzamiento de las Becas Segui-
mos para universitarios, que recibirán una 
dotación de 9 millones de euros por parte de 
la comunidad y 3 millones de las universida-
des para que los más afectados por la crisis 
generada por el coronavirus puedan conti-
nuar sus estudios en la universidad pública. 

Relacionado con este asunto, el Gobierno 
regional también manifestó su plan de actua-
lizar la plataforma EducaMadrid para aten-
der las nuevas necesidades derivadas de la 

L
a institución educativa 
Esade reestructuró su 
plantilla con el fin de 
asegurar la continuidad 
de los programas

generalización de la docencia online y se pon-
drán en marcha acciones específicas en los 
centros de Formación Profesional para inten-
sificar las actividades de aprendizaje que per-
mitan la adquisición de las competencias pro-
fesionales de gestión y emprendimiento, que 
alcanzará a 60.000 jóvenes. 

Caída inminente de ingresos 
El golpe está siendo tan fuerte que todas las 
escuelas de negocios y universidades están 
sufriendo en sus arcas una bajada de ingre-
sos considerable. Una de las soluciones más 
recurrente en estos casos son los despidos y 
los recortes en los salarios. Es lo que llevó a 
cabo la escuela de negocios Esade, una de las 
más influyentes del mundo. La crisis econó-
mica obligó a la dirección a tomar decisiones 
complicadas para salvar su futuro inmedia-
to. En este sentido, se produjo una reestruc-
turación de plantilla con el único fin de ase-
gurar la continuidad de los programas como 
se han desarrollado hasta la fecha y la plura-
lidad del equipo docente, dos cuestiones que 
convierten a Esade en referente internacio-
nal. 

Otra de las opciones a las que recurrió esta 
escuela de negocios es a recortar los horarios 
de sus trabajadores, eliminar los cheques res-
taurantes, suprimir las clases de inglés para 
el personal y suspender otras medidas socia-
les. Además, dentro del plan estratégico 2019-
2020 se valoraba la opción de encontrar un 
nuevo campus en Madrid, pero con la situa-
ción actual se paralizó por completo. 

Lo que es ya una realidad en toda regla es 
que la enseñanza online ha llegado para que-
darse y, a pesar de que para algunos no apor-
ta el mismo valor que el aprendizaje en el 
aula, se espera que durante los próximos cur-
sos forme parte de la nueva normalidad. En 
este sentido, universidades y escuelas de nego-
cio ofrecen flexibilidad, adaptación, seguri-
dad y cientos de protocolos que convenzan 
al estudiante para que se matricule en los pro-
gramas que ofrecen sin ninguna preocupa-
ción. 

Uno de los ejemplos de superación ante 
esta crisis ha sido el de la Escuela de Nego-
cios y Dirección. Esta institución cuenta con 
un fuerte componente de educación virtual, 
por lo que no se han visto tan afectados eco-
nómicamente hablando como las escuelas 
presenciales. Francisco Santos, director de 

elEconomista.es  
VIERNES, 30 DE OCTUBRE DE 2020 84

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ECONOMIA

68000

9761

Semanal

1080 CM² - 200%

26500 €

84-85

España

30 Octubre, 2020

P.23



ENyD, indica: “Se han reducido algunas líneas 
de negocio como la formación para empre-
sas, mientras que la formación directamen-
te para alumnos individuales se ha incremen-
tado”. La clave para intentar mantenerse expli-
ca que ha sido conservar el contacto con las 
empresas clientes para estar listos en el 
momento en el que los pudieran necesitar. 

Sobre la hipótesis de si se volverá en algún 
momento a la normalidad que conocíamos 
hace algo más de medio año, el director opina 
que se trata de toda una incógnita. Santos 
manifiesta que: “Tardaremos un par de años 
hasta tener una situación normalizada en la 
que pueda existir un máster presencial, con 
un buen número de alumnos y con un alto 
porcentaje de estudiantes internacionales”. 
A la hora de crear estrategias para hacerle 
frente a esta crisis, desde ENyD están en fase 
de creación de alianzas internacionales y cor-
porativas, de tal forma que se puedan gene-
rar mutuamente ventajas competitivas sos-
tenibles a largo plazo. Santos explica que: “El 
crecimiento internacional y la apertura de 
nuevos mercados será importante para noso-
tros. A pesar de que en la actualidad nuestros 
resultados son mejores que el año anterior, 

to esta institución ha gastado 1,8 millones en 
compra de portátiles para el profesorado y 
personal de administración y servicios; 0,5 
millones en la adecuación audiovisual de aulas 
en las facultades; más de 1 millón en material 
de protección y refuerzo de limpieza y desin-
fección, etc. Para hacerle frente a todo este 
gasto, Escardíbul manifiesta que por una parte 
están al tanto de lo que pueda suceder, pero 
el conseller d’empresa i coneixement, Ramon 
Tremosa, anunció que en breve llegarían, 
como adelanto, 20 millones para las univer-
sidades públicas catalanas, lo que 
supondría un verdadero ali-
vio en sus cuentas.  

Asimismo, en la actua-
lidad tienen menos in-
gresos por reducción 
de matrícula de más-
teres, reducción de 
ingresos por transfe-
rencia, alquileres, etc. 
“A día de hoy estimamos 

un déficit de unos 20 millones de euros para 
2020”. En cualquier caso, asume: “Sin la ayuda 
de las administraciones será imposible afron-
tar los retos de la pandemia”. 

El ‘worst case’ de la UOC 
Mejor prevenidos que curados. La Universi-
dad Oberta de Cataluña (UOC) realizó al 
empezar la pandemia un worst case, es decir, 
el escenario más desfavorable posible y, en el 
peor de los casos, supusieron que habría un 
descenso del 10% en la primera matrícula de 
los grados. Económicamente, esto podría sig-
nificar una reducción de unos seis millones 
de euros en ingresos. No obstante, parece que 
todavía no se ha cumplido porque hasta el 
momento la campaña de matrícula va mejor 
que la del año pasado, pero están en alerta 
ante el impacto muy negativo de la crisis eco-
nómica. Antoni Cahnre, gerente y director 
general de la UOC, opina que: “Habrá más 
personas en el paro y, como consecuencia de 
ello, menos gente con capacidad de contra-
tar formación”. 

Por su parte, la Universidad Rey Juan Car-
los ha apostado por la flexibilidad de los pagos. 
El objetivo principal para esta institución es 
que ningún alumno se quede fuera de una 
formación concreta por motivos económi-
cos. Según Javier Ramos, rector de la URJC, 
“Hemos mejorado las ayudas propias a los 
estudiantes que acrediten la necesidad y hemos 
establecido un servicio de préstamos de orde-

nadores”. Como universidad pública, 
esta institución depende de los pre-

supuestos públicos, por lo que en 
la actualidad se encuentra traba-
jando con la comunidad autóno-
ma para regularizar la situación 
y poder disponer del dinero 

para acometer las mejoras 
que necesita la Universidad.

L
a URJC ha apostado 
por la flexibilidad de los 
pagos para ayudar 
económicamente a los 
estudiantes

si la situación de incertidumbre se prolonga 
en el tiempo, terminará afectando de forma 
negativa”.  

Fase de ‘in-pass’ en IMF 
IMF Business School descarta la etapa de 
recuperación económica y la modifica por 
una de in-pass, a la espera de ver cómo evo-
luciona la economía. Carlos Martínez, presi-
dente de IMF Institución Académica, consi-
dera que la pandemia ha tenido un fuerte 
impacto en la formación presencial y semi-
presencial. “En IMF nos hemos mantenido 
pese al drama de la situación porque sí está-
bamos preparados para poder trasladar a los 
hogares la experiencia presencial”, detalla. 
En los últimos meses desde esta institución 
han notado un aumento de demanda de cur-
sos más cortos, es decir, los planes a largo 
plazo se han eliminado por miedo.  

Otra de las escuelas de negocio que se ha 
reinventado y ha apostado por la formación 
online es IESE Business School. El formato 
tecnológico y digital ha llegado para quedar-
se y esta institución ha apostado por los pro-
gramas que se ofrecen bajo una metodología 
de clases híbridas, manteniendo todas las 
medidas y seguridad posible.  

Desde las universidades el escenario 
también es de preocupación. La Uni-

versidad de Barcelona ha ajusta-
do importes entre partidas para 

poder atender los gastos e 
inversiones derivados de la 
pandemia. No obstante, tal 
y como apunta Oriol Escar-
díbul, gerente de la Univer-
sidad de Barcelona: “El 
ritmo de gasto se intenta 
ralentizar dada la dismi-
nución de ingresos pre-
vista”. Hasta el momen-
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El ministro de Ciencia, Pedro Du-
que, sigue adelante con los pla-
nes de integrar el Instituto Espa-
ñol de Oceanografía (IEO) en el 
CSIC (Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas). Ahora 
mismo está en tramitación el real 
decreto por el que convertirá al 
Oceanográfico y a otros dos orga-
nismos públicos de investigación 
(OPI) «cuya situación administra-
tiva no era sostenible» en centros 
nacionales antes de su absorción 
por la macroinstitución científica.

Así se lo ha trasladado Duque 
por carta a los portavoces de esa 
alianza que formaron la pesca y 
la acuicultura (Cepesca, Apromar, 
las cofradías de España y la Con-
sellería do Mar) para tratar de evi-
tar que el CSIC acabe engullendo 
al IEO, convencidos como están 
de que esa dilución tendrá con-
secuencias negativas en el aseso-
ramiento y la gestión pesquera.

El ministro sostiene lo contra-
rio: que el instituto saldrá ganan-
do al poder «utilizar en su prove-
cho una estructura potente como 
la del CSIC», que «le permitirá 
contar con más recursos huma-
nos y financieros» para llevar a 
cabo las tareas que tiene enco-
mendadas.

Duque deja entrever que ha si-
do el desembarco de personal del 
CSIC en el IEO lo que ha salva-
do al instituto de la «gestión muy 
ineficiente» que venía arrastran-
do «desde hacía más de 10 años», 
que llevó a «graves problemas ad-
ministrativos, e incluso obligó a 
parar las actividades relaciona-
das con sus campañas oceano-
gráficas y pesqueras». La llegada 
de un nuevo director, de un nue-
vo secretario general del IEO y el 
desembarco de un grupo de per-
sonal en gestión en I+D+i —to-
dos del CSIC—, amén de la nue-

Duque dice que el Oceanográfico está ya 
a pleno rendimiento y ganará en el CSIC

El ministro de Ciencia, en una visita al Sarmiento de Gamboa, el año pasado en Vigo. M. MORALEJO

va secretaria de Investigación y 
otras medidas de personal (des-
bloqueo de contratos y convoca-
toria de otros), presupuestarias y 
financieras, han podido aliviar en 
cierto modo el colapso y solventar 
«los problemas más acuciantes». 

Tanto es así que «se puede aho-
ra afirmar que el IEO está a ple-
no rendimiento y que, incluso te-
niendo en cuenta las restriccio-
nes sanitarias impuestas por la 
pandemia, está cumpliendo to-
dos los objetivos marcados en lo 
que a campañas pesqueras se re-
fiere», reafirma Duque. Admite, 
no obstante, que «las limitaciones 
legales y administrativas que die-
ron como resultado la situación 
de comienzo de este año» toda-
vía han de resolverse.

El otro temor de la patronal pes-
quera y acuícola (Cepesca y Apro-
mar), compartido por las cofra-
días españolas y la Xunta, era que 
la absorción supusiese la pérdida 
de la identidad y cultura del insti-
tuto, así como su autonomía, inde-

pendencia económica y, sobre to-
do, su capacidad de interlocución 
directa con el sector en unos mo-
mentos que son clave para afron-
tar los grandes retos en materia 
de protección y conservación de 
los océanos. 

Mejor asesoramiento
Duque niega la mayor: «El IEO no 
solo no pierde su identidad, sino 
que se transforma en una institu-
ción más sólida, mejor gestiona-
da y que se verá potenciada por la 
experiencia y capacidad demos-
trada por el CSIC para impulsar 
una investigación de excelencia, 
y con ello un mejor asesoramien-
to experto basado en las eviden-
cias científicas».

Ahí está que el director, el pro-
fesor Javier Ruiz, es un experto 
en ecosistemas marinos y tiene 
mucho que aportar en cuanto a 
las modificaciones que el cam-
bio climático y la pesca pueden 
tener en la franja costera. Y que 
la secretaria general de Investi-

gación, Carmen Fernández, que 
viene a reforzar «la labor de ase-
soramiento experto en el área de 
Pesca», no en vano ha sido vice-
presidenta del comité asesor del 
ICES (Consejo Internacional pa-
ra la Exploración del Mar).

Además, el IEO mantendrá «el 
nombre, la imagen y su capacidad 
de acción como centro de referen-
cia en la investigación oceanográ-
fica». Y parece que con los mis-
mos miembros del consejo rec-
tor. La Xunta estará. En su nom-
bre participó ayer Rosa Quintana, 
conselleira do Mar, que en esa 
reunión —telemática—, insistió 
al Estado «que reverta o desman-que reverta o desman-
telamento dun centro vital para o 
sector pesqueiro». Quintana dice 
que la solución ideada por Cien-
cia «debilita a posición de Espa-debilita a posición de Espa-
ña na defensa dos seus intereses 
ante as institucións europeas» y 
no hay quien la quite de que se re-
sentirá «la función de valoración 
do estado de saúde das pesqueiras 
de interese para a frota galega».

Mantiene el plan de convertirlo en centro nacional con el mismo consejo rector
REDACCIÓN / LA VOZ
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El destino de Salvador Rodrigo y 
quien fuera su amante María 
Jesús Moreno estará en muy 
pocas horas en manos de las 
cinco mujeres y cuatro hombres 
que componen el jurado popular 
que les juzga por el asesinato a 
cuchilladas de Antonio Navarro, 
marido de ella, el 16 de agosto de 
2017 en el garaje del domicilio 
conyugal en la calle Calamocha 
de Valencia. En la última jornada 
de conclusiones, ambos acusados 
emplearon su derecho a la última 
palabra para pedir perdón, pero 
por motivos muy distintos. Salva, 
que admite haber matado a 
Antonio e implica a su amante en 
ello, dijo: «Confieso los hechos y 
mi profundo arrepentimiento». 
‘Maje’, por contra, sólo admite  
el error de no denunciarle:  
«Ante todo mi arrepentimiento y 
perdón a la familia de Antonio y 
mi egoísmo y cobardía  
cuando Salvador me contó  
lo que había hecho. Sólo pensé 
en mí. Lo siento mucho». / POOL

‘MAJE’ Y SALVA, EN 
MANOS DEL JURADO

La asignatura de Ética 
divide a PSOE y Podemos 
Los socialistas rompen el consenso y rechazan ponerla en la Lomloe

La situación del 
castellano en Cataluña 
preocupa en Europa 
La Eurocámara pide a Celaá que «explique» en qué 
circunstancias aprenden los alumnos en esta CCAA

O. R. S. MADRID 

La Comisión de Peticiones del Par-
lamento Europeo va a trasladar al 
Gobierno su preocupación por la 
situación de inferioridad en la que 
se encuentra el castellano en las 
escuelas de Cataluña. Su presiden-
ta, la ex ministra del PP Dolors 
Montserrat, va a enviar una carta a 
la titular de Educación, Isabel Ce-
laá, para que «explique» las cir-
cunstancias en que 
aprenden los alum-
nos en esta comuni-
dad autónoma y en 
la que le instará 
también a «garanti-
zar la cooficialidad 
de las lenguas». 

También pedirá a 
la Comisión de Cul-
tura del Parlamento 
Europeo que emita 
un dictamen sobre 
el uso de las lenguas 
en la escuela catalana y en los pró-
ximos meses someterá a votación 
la posibilidad de que una misión de 
europarlamentarios se desplace a 
Cataluña para conocer en el terre-
no la situación de los alumnos cas-
tellanohablantes y sus familias. 

Esta comisión parlamentaria de-
cidió ayer mantener abierta la pe-
tición de Ana Losada, presidenta 
de la Asamblea por una Escuela 
Bilingüe, que sostiene que «en nin-

gún centro en Cataluña el castella-
no es lengua vehicular». 

Losada, afirmó  que, de los más 
de 2.000 proyectos lingüísticos de 
los centros educativos analizados 
por su asociación, «el mínimo legal 
del 25% de horas en castellano no 
se contempla en ninguno». En In-
fantil, detalló, los alumnos reciben 
«cero horas de clase» en esta len-
gua. En Primaria, dos horas a la se-

mana. Y en Secun-
daria, tres horas se-
manales. Por eso, 
pidió al Parlamento 
Europeo que tome 
medidas ante lo que 
cree una vulnera-
ción de los Tratados 
de la Unión y de la 
Carta de Derechos 
Fundamentales. 

Los representan-
tes de los grupos 
parlamentarios Re-

new Europe, PP Europeo y el Gru-
po de Conservadores y Reformis-
tas apoyaron la petición de Losada 
y coincidieron en que el modelo 
lingüístico de las escuelas catala-
nas «conculca los derechos funda-
mentales» de alumnos y familias. 
Sólo se mostró en contra Diana Ri-
ba, eurodiputada de ERC y miem-
bro del partido Verde europeo, que 
defendió que «no hay debate» so-
bre la inmersión en Cataluña. 

OLGA R. SANMARTÍN MADRID 

La asignatura de Ética ha dividido 
al PSOE y Unidas Podemos. La 
formación morada lleva años de-
fendiendo que esta materia tenga 
un espacio propio en los planes de 
estudios, mientras que los socia-
listas la dejaron fuera en el pro-
yecto de Ley Celaá y ahora, en la 
fase de enmiendas, han votado en 
contra de hacerle un hueco.   

Han roto, de esta forma, el 
acuerdo alcanzado en octubre de 
2018, cuando todos los partidos del 
Congreso pactaron convertirla en 
una asignatura obligatoria en 4º de 
la ESO, un rango que tenía en la 
Logse y en la LOE del PSOE y que 
perdió con la Lomce del PP. Fue el 
único consenso en materia educa-
tiva en esta Cámara. Votaron a fa-
vor todos los grupos.  

Atrás han quedado los tiempos 
en que el ex ministro Ángel Gabi-
londo o el ex diputado Manuel 
Cruz, los dos filósofos, se dejaban 
la piel defendiendo la Ética. En el 
PSOE impera ahora una corriente 
que ve con malos ojos esta materia 
–la considera anticuada y errónea-
mente asociada a la «moralina»– y 
quiere sustituirla por Valores.  

La ley Celaá contempla sólo que 
en «algún curso» de Primaria y en 
«algún curso» de la ESO los alum-
nos cursen Educación en Valores Cí-
vicos y Éticos, una especie de Edu-
cación para la Ciudadanía con otro 
nombre donde se estudiarán «los 

Derechos Humanos y de la Infancia, 
la Constitución, el desarrollo soste-
nible, la igualdad de mujeres y hom-
bres, el respeto a la diversidad...». 

¿Cuál es la diferencia entre Valo-
res y Ética? Ética es una rama de la 
Filosofía –viene a ser una Filosofía 
práctica– donde, más que aprender 
«lo que se debe hacer», se reflexio-
na sobre «por qué se debe hacer lo 
que se debe hacer», tal y como ar-
gumenta Unidas Podemos en su en-

mienda a la ley Celaá que ha sido 
rechazada por el PSOE.  

En esta enmienda, Unidas Pode-
mos pedía que la asignatura de Éti-
ca, con esta denominación, fuera 
cursada por todo el alumnado de 4º 
de la ESO. Esta reclamación también 
se planteaba, prácticamente en los 
mismos términos, en enmiendas del 

PP, Ciudadanos y Compromís, parti-
do que dice que «en ningún caso la 
formación en Valores Éticos, Cívicos 
y Constitucionales puede sustituir la 
reflexión ética». Todas las enmien-
das han sido rechazadas. ¿Por qué? 

«Han triunfado los que en el 
PSOE son más de Educación para la 
Ciudadanía y apuestan más por la lí-
nea de conocer la legislación que de 
ahondar en los fundamentos de la 
convivencia», responde Esperanza 
Rodríguez, portavoz de la Comisión 
de Educación de la Red Española de 
Filosofía, que, tras la aprobación en 
marzo de la ley Celaá por el Consejo 
de Ministros, habló con todos los 
partidos para que tuvieran en cuen-
ta la Ética en sus enmiendas.  

La Red está «indignada» ante el 
«desprecio» del Ministerio al consen-
so parlamentario. Los profesores de 
Filosofía, que son los de Ética, prepa-
ran movilizaciones. «Eliminar la Éti-
ca de 4º de ESO es negar a los jóve-
nes el derecho a recibir una forma-
ción básica y rigurosa en filosofía 
moral, en línea con lo que la socie-
dad demanda: un comportamiento 
ético y responsable, tanto en la ciu-
dadanía como en sus dirigentes. Se 
trata de enseñar a los estudiantes a 
afrontar los muchos problemas éti-
cos que presenta el mundo contem-
poráneo: redes sociales, retos de la 
digitalización, desigualdades socia-
les, conflictos interculturales, dile-
mas bioéticos... El Ministerio vuelve 
a caer en viejos errores», advierten.

En 2018 todos los 
partidos pactaron 
incluir esta materia 
en 4º de la ESO   

Los defensores  
de Educación para  
la Ciudadanía han 
ganado a los filósofos

Ana Losada. EM
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E. ARMORA BARCELONA 

En abril de 2018, los defensores del bi-

lingüismo llamaron a las puertas del 

Parlamento Europeo para denunciar 

cómo en Cataluña «se vulneran siste-

máticamente los derechos de los alum-

nos castellanohablantes».  

La Generalitat respondió a la de-

nuncia ante las autoridades comuni-

tarias alegando que se cumplían las 

leyes lingüísticas en la comunidad y 

que no había discriminación al caste-

llano. Ahora, la Asamblea por una Es-

cuela Bilingüe (AEB) ha acudido de 

nuevo a la Comisión de Peticiones del 

organismo europeo para demostrar 

que el Gobierno autonómico «mien-

te» y le ha pedido que un grupo de di-

putados europarlamentarios se des-

place a la comunidad para comprobar-

lo, petición que la Eurocámara se ha 

comprometido a votar en un plazo má-

ximo de seis meses. La propuesta de 

la AEB  ha sido respaldada por PP, Cs 

y Vox. Al margen de posponer la vota-

ción, la Comisión ha acordado pedir a 

la Comisión de Cultura del Parlamen-

to europeo que elabore un informe que 

describa cuál es el grado de diversi-

dad lingüística y cultural en la escue-

la catalana. 

Desde la Eurocámara se ha apun-

tado que «se trata de un asunto inter-

no del Estado español». Por este mo-

tivo, han decidido también enviar al 

ministerio una carta con la denuncia 

de la AEB «para que responda sobre 

ella». La presidenta de la Comisión de 

Peticiones, Dolors Montserrat (PP), 

señaló que en esta carta se le pedirá a 

la ministra Isabel Celaá que «explique 

y garantice la cooficialidad de las len-

guas en Cataluña». 

La Eurocámara estudia ir a Cataluña 
a observar si se margina el castellano

Pide por carta a Celaá que garantice el bilingüismo

JOSEFINA G. STEGMANN 

MADRID 

La «ley Celaá» se tramita a toda prisa 

en el Congreso de los Diputados pese a 

la pandemia, al estado de alarma (tan-

to el presente, como el declarado en mar-

zo), e incluso a ser tildada de ser una ley 

sin consenso por la oposición y la pro-

pia comunidad educativa que se quedó 

fuera, por primera vez, del debate de 

una norma ya que PSOE y Podemos, en-

tre otros, votaron en contra de la parti-

cipación de la sociedad civil.  

El argumento que siempre ha dado 

la ministra ante las críticas es que es ne-

cesario eliminar los elementos «noci-

vos» de la ley vigente (Lomce) y, más re-

cientemente, dijo que «si algo ha pues-

to de manifiesto la pandemia es la 

necesidad de llevar a cabo transforma-

ciones urgentes en el sistema; la educa-

ción no puede esperar más, el abando-

no escolar no puede esperar más», se-

ñaló a este periódico el pasado mes de 

septiembre. Pero la paradoja es que los 

datos la contradicen (y no solo los de 

abandono escolar). 

La tasa de abandono temprano era 

el año pasado del 17,3%. Un porcentaje 

que deja a España como el país de la UE 

con mayor porcentaje de jóvenes entre 

los 18 y 24 años que no tiene estudios 

medios (FP Básica, Media o Bachillera-

to finalizados) y que no siguen hacien-

do ninguna formación. Sin embargo, 

esta tasa de abandono llegó a ser del 

31,7% en 2008, año a partir del cual em-

pezó a disminuir. Los datos de la En-

cuesta de Población Activa publicados 

el pasado martes muestran que el aban-

dono en España se sitúa en los últimos 

cuatro trimestres (el último de 2019 y 

los tres primeros de 2020) en el 16,7%. 

Es más, solo en el tercer trimestre de 

2020, este indicador baja aún más: 16,4%. 

El abandono escolar 
cae a la mitad, pero el 
Gobierno insiste en 
aprobar una nueva ley
∑ Este año se sitúa en el 

16,7% y al acabar 2020 
llevará 13 años de 
descenso consecutivo

EP 
La ministra de Educación, Isabel Celaá

Es decir, que cuando termine el año 2020, 

el abandono va a llevar 13 años conse-

cutivos de descensos.  

La tasa de repetición también está 

bajando en nuestro país. En 2006-07, el 

42,6% de los alumnos de 15 años había 

repetido al menos en una ocasión. En 

el curso 2018-19 (último con datos ofi-

ciales disponibles) el porcentaje de re-

petidores se redujo hasta el 29,4%, des-

pués de 12 cursos seguidos e ininterrum-

pidos de bajadas. En relación a la FP, el 

propio Ministerio de Educación señaló 

que tendrá en 2020-21, 934.204 alum-

nos un 5,2% más que en 2019-20 siendo 

«de nuevo la enseñanza no universita-

ria que más crece en el curso actual». 

Mayor concienciación  
«Están mejorando tanto las tasas de 

abandono como la de repetición y, ade-

más, mejora el número de alumnos ma-

triculados en FP. Si la educación está 

mejorando no es necesario aprobar una 

nueva ley que genera división, precisa-

mente en un momento en que el país 

necesita unión», defiende Ismael Sanz, 

profesor de la Universidad Rey Juan Car-

los. Las mejorías en el sistema educati-

vo se deben, a su juicio, a una mayor con-

cienciación de los jóvenes «que necesi-

tan un nivel de formación importante 

para afrontar con garantías la inserción 

laboral». Pese a las críticas de Celaá, el 

responsable de la Lomce, el exministro 

José Ignacio Wert, señala que «en los 

años en los que más se redujo el aban-

dono escolar fue entre 2012 y 2015 cuan-

do pasó del 26,3 al 20%; nunca antes se 

había reducido tanto en un periodo de 

cuatro años». Para Francisco López Ru-

pérez, exdirector del Consejo Escolar,  

las causas de la reducción del abando-

no escolar no están en la Lomce: «Sabe-

mos que el principal responsable del 

abandono escolar temprano es el coste 

de oportunidad, es decir, lo que los alum-

nos dejan de percibir por permanecer 

en el sistema educativo. El paro juvenil 

creció durante la gran crisis, con lo cual 

el coste de oportunidad bajó por la di-

ficultad de encontrar trabajo. Esa es una 

causa de la reducción del abandono».

Cifras en porcentaje

Tasa de abandono temprano
de la educación y
formación en España

Fuente:Ministerio de Educación y FP y EPA ABC
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BEST SCHULE, S.A.
CONVOCATORIA DE JUNTA GENERAL ORDINARIA

El Consejo de Administración convoca a los accionis-

tas a la Junta General Ordinaria que se celebrará, en 1ª

convocatoria, a las 11 horas del día 03-12-2020, en el

domicilio social, Plaza del Humilladero, 2, Villaviciosa de

Odón (Madrid), y en 2ª, en el mismo lugar y hora, el día

04-12-2020, a fin de someter a su examen y aprobación

los siguientes puntos del:

Orden del día

Primero.- Cuentas Anuales del ejercicio 2019 y pro-

puesta de aplicación del resultado.

Segundo.- Gestión del Consejo de Administración.

Tercero.- Aumento, al amparo del artículo 301 de la

Ley de Sociedades Anónimas de Capital, del capital so-

cial por importe de 1.617.100,00 €, por compensación de

créditos, mediante la emisión de 1.617.100,00 € nuevas

acciones de 1 € de valor nominal cada una, numeradas

del 4.316.652 al 5.933.752, todas inclusive, íntegramente

suscritas y desembolsadas, de la misma clase y serie y

con los mismos derechos que las hasta ahora existentes.

Consecuentemente modificar el artículo 5º de los estatu-

tos sociales.

Cuarto.- Delegación de facultades.

Quinto.- Ruegos y preguntas.

Sexto.- Lectura y aprobación, en su caso, del acta.

Derechos: Todos los accionistas tienen derecho a

asistir a la Junta General, pudiendo hacerse representar

en ella por medio de otra persona, aunque ésta no sea ac-

cionista. A partir de la convocatoria, cualquier accionista

podrá obtener de la sociedad, de forma inmediata y gra-

tuita, los documentos que se sometan a la aprobación de

la Junta General, poniéndose, asimismo, a su disposición

en el domicilio social el informe del consejo de administra-

ción sobre la naturaleza y características de los créditos

a compensar, identidad de los aportantes, número de ac-

ciones que hayan de emitirse y cuantía de la propuesta

del aumento de capital por compensación de créditos y

la certificación del auditor de cuentas de la sociedad que

acredite que resultan exactos los datos ofrecidos por los

administradores sobre los créditos a compensar.

Villaviciosa de Odón, a 26 de octubre de 2020.-

El Presidente : Antonio Moreno Peñas
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À. G. BARCELONA 

Dos niñas que se llaman Amelia y un 

padre que, tras no ver a su hija duran-

te 18 meses, se llevó a una niña del co-

legio sin saber que no era la suya. La 

rocambolesca historia sucedió el pa-

sado miércoles en Calella (Barcelona), 

y lo que durante horas se llegó a temer 

que fuese un secuestro se acabó resol-

viendo como una fenomenal confu-

sión y una denuncia de los Mossos 

d’Esquadra a la escuela El Far por ha-

ber entregado una niña de P3 a un des-

conocido. 

Los hechos sucedieron el miérco-

les a las 16.00 horas, cuando el padre 

acudió al centro a llevarse a su hija 

Amelia tras 18 meses sin verla y sal-

tándose el regimen de visitas que te-

nía acordado. Sin mucha información, 

fue primero al parvulario donde ha-

bía estado matriculada la niña. Allí le 

dijeron que Amelia ya iba a otro cen-

tro, al que acudió luego. Al llegar a la 

escuela El Far, pidió recoger a Amelia. 

Los profesores le entregaron una niña 

del mismo nombre pero que no era su 

hija, sin pedirle autorización, informó 

la Ser. Cuando los verdaderos padres 

de la niña acudieron a la escuela, se 

dispararon todas las alarmas. 

Las pesquisas permitieron locali-

zar al hombre, que llevaba varias ho-

ras con una niña que no era la suya sin 

saberlo, y a Amelia, que se encontra-

ba en perfecto estado, en la localidad 

vecina de Tordera. La otra Amelia, la 

verdadera hija del hombre, en reali-

dad está matriculada en otro centro. 

A la denuncia en el juzgado contra el 

centro por negligencia se suma otra 

contra el hombre, no por secuestro, 

sino por saltarse el régimen de visitas.

Reclama a su hija en el colegio y le 

entregan otra con el mismo nombre

El padre no se dio cuenta, tras 18 meses sin verla

JOSEFINA G. STEGMANN 

MADRID 

La «ley Celaá» se tramita a toda prisa 

en el Congreso de los Diputados pese 

a la pandemia, al estado de alarma (tan-

to el presente, como el declarado en 

marzo), e incluso a ser tildada de ser 

una ley sin consenso por la oposición 

y la propia comunidad educativa que 

se quedó fuera, por primera vez, del de-

bate de una norma ya que PSOE y Po-

demos, entre otros, votaron en contra 

de la participación de la sociedad civil.  

El argumento que siempre ha dado 

la ministra ante las críticas es que es 

necesario eliminar los elementos «no-

civos» de la ley vigente (Lomce) y, más 

recientemente, dijo que «si algo ha 

puesto de manifiesto la pandemia es 

la necesidad de llevar a cabo transfor-

maciones urgentes en el sistema; la 

educación no puede esperar más, el 

abandono escolar no puede esperar 

más», señaló a este periódico el pasa-

do mes de septiembre. Pero la parado-

ja es que los datos la contradicen (y no 

solo los de abandono escolar). 

La tasa de abandono temprano era 

el año pasado del 17,3%. Un porcenta-

je que deja a España como el país de la 

UE con mayor porcentaje de jóvenes 

entre los 18 y 24 años que no tiene es-

tudios medios (FP Básica, Media o Ba-

chillerato finalizados) y que no siguen 

haciendo ninguna formación. Sin em-

bargo, esta tasa de abandono llegó a 

ser del 31,7% en 2008, año a partir del 

cual empezó a disminuir. Los datos de 

la Encuesta de Población Activa publi-

cados el pasado martes muestran que 

el abandono en España se sitúa en los 

El abandono escolar 

cae a la mitad, pero el 

Gobierno insiste en 

aprobar una nueva ley

 Este año se sitúa en el 

16,7% y al acabar 2020 

llevará 13 años de 

descenso consecutivo

EP 
La ministra de Educación, Isabel Celaá

últimos cuatro trimestres (el último de 

2019 y los tres primeros de 2020) en el 

16,7%. Es más, solo en el tercer trimes-

tre de 2020, este indicador baja aún 

más: 16,4%. Es decir, que cuando ter-

mine el año 2020, el abandono va a lle-

var 13 años consecutivos de descensos.  

La tasa de repetición también está 

bajando en nuestro país. En 2006-07, 

el 42,6% de los alumnos de 15 años ha-

bía repetido al menos en una ocasión. 

En el curso 2018-19 (último con datos 

oficiales disponibles) el porcentaje de 

repetidores se redujo hasta el 29,4%, 

después de 12 cursos seguidos e inin-

terrumpidos de bajadas. En relación a 

la FP, el propio Ministerio de Educa-

ción señaló que tendrá en 2020-21, 

934.204 alumnos un 5,2% más que en 

2019-20 siendo «de nuevo la enseñan-

za no universitaria que más crece en 

el curso actual». 

Mayor concienciación  
«Están mejorando tanto las tasas de 

abandono como la de repetición y, ade-

más, mejora el número de alumnos ma-

triculados en FP. Si la educación está 

mejorando no es necesario aprobar una 

nueva ley que genera división, preci-

samente en un momento en que el país 

necesita unión», defiende Ismael Sanz, 

profesor de la Universidad Rey Juan 

Carlos. Las mejorías en el sistema edu-

cativo se deben, a su juicio, a una ma-

yor concienciación de los jóvenes «que 

necesitan un nivel de formación im-

portante para afrontar con garantías 

la inserción laboral». Pese a las críti-

cas de Celaá, el responsable de la Lomce, 

el exministro José Ignacio Wert, seña-

la que «en los años en los que más se 

redujo el abandono escolar fue entre 

2012 y 2015 cuando pasó del 26,3 al 20%; 

nunca antes se había reducido tanto 

en un periodo de cuatro años». Para 

Francisco López Rupérez, exdirector 

del Consejo Escolar,  las causas de la 

reducción del abandono escolar no es-

tán en la Lomce: «Sabemos que el prin-

cipal responsable del abandono esco-

lar temprano es el coste de oportuni-

dad, es decir, lo que los alumnos dejan 

de percibir por permanecer en el sis-

tema educativo. El paro juvenil creció 

durante la gran crisis, con lo cual el 

coste de oportunidad bajó por la difi-

cultad de encontrar trabajo. Esa es una 

causa de la reducción del abandono».

Cifras en porcentaje

Tasa de abandono temprano
de la educación y
formación en España

Fuente: Ministerio de Educación y FP y EPA ABC
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Foto difundida por los Mossos de la pequeña «desaparecida»
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El destino de Salvador Rodrigo y 
quien fuera su amante María 
Jesús Moreno estará en muy 
pocas horas en manos de las 
cinco mujeres y cuatro hombres 
que componen el jurado popular 
que les juzga por el asesinato a 
cuchilladas de Antonio Navarro, 
marido de ella, el 16 de agosto de 
2017 en el garaje del domicilio 
conyugal en la calle Calamocha 
de Valencia. En la última jornada 
de conclusiones, ambos acusados 
emplearon su derecho a la última 
palabra para pedir perdón, pero 
por motivos muy distintos. Salva, 
que admite haber matado a 
Antonio e implica a su amante en 
ello, dijo: «Confieso los hechos y 
mi profundo arrepentimiento». 
‘Maje’, por contra, sólo admite  
el error de no denunciarle:  
«Ante todo mi arrepentimiento y 
perdón a la familia de Antonio y 
mi egoísmo y cobardía  
cuando Salvador me contó  
lo que había hecho. Sólo pensé 
en mí. Lo siento mucho». / POOL

‘MAJE’ Y SALVA, EN 
MANOS DEL JURADO

La asignatura de Ética 
divide a PSOE y Podemos 
Los socialistas rompen el consenso y rechazan ponerla en la Lomloe

La situación del 
castellano en Cataluña 
preocupa en Europa 
La Eurocámara pide a Celaá que «explique» en qué 
circunstancias aprenden los alumnos en esta CCAA

O. R. S. MADRID 

La Comisión de Peticiones del Par-
lamento Europeo va a trasladar al 
Gobierno su preocupación por la 
situación de inferioridad en la que 
se encuentra el castellano en las 
escuelas de Cataluña. Su presiden-
ta, la ex ministra del PP Dolors 
Montserrat, va a enviar una carta a 
la titular de Educación, Isabel Ce-
laá, para que «explique» las cir-
cunstancias en que 
aprenden los alum-
nos en esta comuni-
dad autónoma y en 
la que le instará 
también a «garanti-
zar la cooficialidad 
de las lenguas». 

También pedirá a 
la Comisión de Cul-
tura del Parlamento 
Europeo que emita 
un dictamen sobre 
el uso de las lenguas 
en la escuela catalana y en los pró-
ximos meses someterá a votación 
la posibilidad de que una misión de 
europarlamentarios se desplace a 
Cataluña para conocer en el terre-
no la situación de los alumnos cas-
tellanohablantes y sus familias. 

Esta comisión parlamentaria de-
cidió ayer mantener abierta la pe-
tición de Ana Losada, presidenta 
de la Asamblea por una Escuela 
Bilingüe, que sostiene que «en nin-

gún centro en Cataluña el castella-
no es lengua vehicular». 

Losada, afirmó  que, de los más 
de 2.000 proyectos lingüísticos de 
los centros educativos analizados 
por su asociación, «el mínimo legal 
del 25% de horas en castellano no 
se contempla en ninguno». En In-
fantil, detalló, los alumnos reciben 
«cero horas de clase» en esta len-
gua. En Primaria, dos horas a la se-

mana. Y en Secun-
daria, tres horas se-
manales. Por eso, 
pidió al Parlamento 
Europeo que tome 
medidas ante lo que 
cree una vulnera-
ción de los Tratados 
de la Unión y de la 
Carta de Derechos 
Fundamentales. 

Los representan-
tes de los grupos 
parlamentarios Re-

new Europe, PP Europeo y el Gru-
po de Conservadores y Reformis-
tas apoyaron la petición de Losada 
y coincidieron en que el modelo 
lingüístico de las escuelas catala-
nas «conculca los derechos funda-
mentales» de alumnos y familias. 
Sólo se mostró en contra Diana Ri-
ba, eurodiputada de ERC y miem-
bro del partido Verde europeo, que 
defendió que «no hay debate» so-
bre la inmersión en Cataluña. 

OLGA R. SANMARTÍN MADRID 

La asignatura de Ética ha dividido 
al PSOE y Unidas Podemos. La 
formación morada lleva años de-
fendiendo que esta materia tenga 
un espacio propio en los planes de 
estudios, mientras que los socia-
listas la dejaron fuera en el pro-
yecto de Ley Celaá y ahora, en la 
fase de enmiendas, han votado en 
contra de hacerle un hueco.   

Han roto, de esta forma, el 
acuerdo alcanzado en octubre de 
2018, cuando todos los partidos del 
Congreso pactaron convertirla en 
una asignatura obligatoria en 4º de 
la ESO, un rango que tenía en la 
Logse y en la LOE del PSOE y que 
perdió con la Lomce del PP. Fue el 
único consenso en materia educa-
tiva en esta Cámara. Votaron a fa-
vor todos los grupos.  

Atrás han quedado los tiempos 
en que el ex ministro Ángel Gabi-
londo o el ex diputado Manuel 
Cruz, los dos filósofos, se dejaban 
la piel defendiendo la Ética. En el 
PSOE impera ahora una corriente 
que ve con malos ojos esta materia 
–la considera anticuada y errónea-
mente asociada a la «moralina»– y 
quiere sustituirla por Valores.  

La ley Celaá contempla sólo que 
en «algún curso» de Primaria y en 
«algún curso» de la ESO los alum-
nos cursen Educación en Valores Cí-
vicos y Éticos, una especie de Edu-
cación para la Ciudadanía con otro 
nombre donde se estudiarán «los 

Derechos Humanos y de la Infancia, 
la Constitución, el desarrollo soste-
nible, la igualdad de mujeres y hom-
bres, el respeto a la diversidad...». 

¿Cuál es la diferencia entre Valo-
res y Ética? Ética es una rama de la 
Filosofía –viene a ser una Filosofía 
práctica– donde, más que aprender 
«lo que se debe hacer», se reflexio-
na sobre «por qué se debe hacer lo 
que se debe hacer», tal y como ar-
gumenta Unidas Podemos en su en-

mienda a la ley Celaá que ha sido 
rechazada por el PSOE.  

En esta enmienda, Unidas Pode-
mos pedía que la asignatura de Éti-
ca, con esta denominación, fuera 
cursada por todo el alumnado de 4º 
de la ESO. Esta reclamación también 
se planteaba, prácticamente en los 
mismos términos, en enmiendas del 

PP, Ciudadanos y Compromís, parti-
do que dice que «en ningún caso la 
formación en Valores Éticos, Cívicos 
y Constitucionales puede sustituir la 
reflexión ética». Todas las enmien-
das han sido rechazadas. ¿Por qué? 

«Han triunfado los que en el 
PSOE son más de Educación para la 
Ciudadanía y apuestan más por la lí-
nea de conocer la legislación que de 
ahondar en los fundamentos de la 
convivencia», responde Esperanza 
Rodríguez, portavoz de la Comisión 
de Educación de la Red Española de 
Filosofía, que, tras la aprobación en 
marzo de la ley Celaá por el Consejo 
de Ministros, habló con todos los 
partidos para que tuvieran en cuen-
ta la Ética en sus enmiendas.  

La Red está «indignada» ante el 
«desprecio» del Ministerio al consen-
so parlamentario. Los profesores de 
Filosofía, que son los de Ética, prepa-
ran movilizaciones. «Eliminar la Éti-
ca de 4º de ESO es negar a los jóve-
nes el derecho a recibir una forma-
ción básica y rigurosa en filosofía 
moral, en línea con lo que la socie-
dad demanda: un comportamiento 
ético y responsable, tanto en la ciu-
dadanía como en sus dirigentes. Se 
trata de enseñar a los estudiantes a 
afrontar los muchos problemas éti-
cos que presenta el mundo contem-
poráneo: redes sociales, retos de la 
digitalización, desigualdades socia-
les, conflictos interculturales, dile-
mas bioéticos... El Ministerio vuelve 
a caer en viejos errores», advierten.

En 2018 todos los 
partidos pactaron 
incluir esta materia 
en 4º de la ESO   

Los defensores  
de Educación para  
la Ciudadanía han 
ganado a los filósofos

Ana Losada. EM
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